
Фонетика

Урок 7

软辅音&硬辅音

当辅音字母和а, о, у, э, ы相拼的时候，这些辅音叫做硬辅音。

如果这些辅音字母和在я, ё, ю, е, и相拼的时候，叫做软辅音。

永远的硬辅音：ж ,ш, ц. 

永远的软辅音：ч, щ. 



软辅音[м’]

发音方法：
在发м的基础上，舌头中部向硬腭抬起。

软辅音[н’]

发音方法：
在发н的基础上，舌头中部向硬腭抬起。



软辅音[т’]

发音方法：
在发т的基础上，舌头中部向硬腭抬起。

软辅音[д’]

发音方法：
在发д的基础上，舌头中部向硬腭抬起。



软辅音[х’]

发音方法：
在发х的基础上，舌头中部向硬腭抬起。

音组练习

• Мя, мё, мю , ме, ми

• Ня, нё, ню, не, ни

• Тя, тё, тю, те,  ти. 

• Дя, дё, дю, де, ди

• Хе, хи



软硬辅音对比练习

• Ма-мя, мо-мё, му-мю, мэ-ме, мы-ми, мэ-ме-ми

• На-ня, но-нё, ну-ню, нэ-не, ны-ни, нэ-не-ни

• Та-тя, то-тё, ту-тю, тэ-те, ты-ти, тэ-те-ти

• Да-дя, до-дё, ду-дю, дэ-де, ды-ди, дэ-де-ди

• Хэ-хе-хи



软辅音的表示法

判断辅音是硬辅音还是软辅音的标志，看它后边是：а、о 、у、 э、 ы还是я

、 ё、 ю、 е、 и 。

辅音在а, о, у, э, ы前读硬音，ч, щ （永远的软辅音）除外。
辅音在я, ё, ю, е, и前读软音，ж ,ш, ц（永远的硬辅音）除外。

硬音符号放在辅音字母之后，辅音字母念成硬辅音，ч, щ （永远的软辅音）
除外。
软音符号放在辅音字母之后，辅音字母念成软辅音，ж ,ш, ц（永远的硬辅音
）除外。

6个元音：а、о、у、э、ы、и

10个元音字母：а、о 、у、 э、 ы、 я、 ё、 ю、 е、 и

я [ja]=йа、ё [jo]=йо、ю[ju]=йу、е[je]=йэ



• [м’] [н’] [т’] [д’] [х’]

• мё = [м’ о]  

• ню = [н’ у]

• те = [т’э]

• дя = [д’а] 



я е 的弱化

第一， 在词首非重读音节要读成介于 и 和е之间的音。
如：язык, еда.

第二，元音字母а е在ч щ之后，还有在重读音节前第一个音节同样要读
成介于и和е之间的音。
如：часы, веснa (ч щ不和я相拼，在书写的时候要写成а).

第三，я е 在除了词尾之外的其他非重读音节时，要读成比刚才更弱的и。
如：перевод, человек.

第四，я е 在词尾的时候，要读成非常短而弱的и。
如：хорошая, хорошое.



я е 的弱化练习

Тётя, темно, дядя, тетрадь, имя, язык, чемпион, метро, театр. 

г的特殊读音

г在某些音组当中发音有所变化: 

• 1)在-ого, -его当中，г要发成в的音。
如：ог(в)о, ег(в)о

如：хорошего     старого    его

• 2) 在个别的单词当中，г读成х的音。

如：мягкий



前置词与后面词的连读

• 前置词与后面词在读的时候需要读成一个词。

• 前置词：в, в, на, на. 他们都可以表示“在……里面或者去往哪里” 如：

В метро, в город, в Москву, в субботу, в парк, в сад, на рынок, 

на почту, на почту, на выставку, на зваод, на работу, на остановку.

и 的读法

и在硬辅音结尾的单词之后，要发成ы的音，如：

Атнтон и Анна, Иван и Инна, кот и утка, сын и папа, брат и сестра



词场

Май 五月

красивый 美丽的，漂亮的（красивый фонтан漂亮的喷泉，
красивый шкаф漂亮的柜子， красивый сад漂亮的花园 ）

здорово 真好，真棒 корпус 一栋楼房；躯体 газета报纸 два 二

брат兄弟 вода水 час小时 шапка帽子



小结

软辅音有：[м’] [м’]  [н’][н’]  [т’][т’]   [д’][д’]   [х’] [х’]

я е的弱化：分为一级弱化和二级弱化。一级弱化的时候要读成介于е и
之间的音，二级弱化要读成更短更弱的и. 在词首、重音前的第一个音节
的я е是一级弱化，其他的非重读音节则是二级弱化。

前置词和后面的词连读时，要当成一个词来读，如：на завод, в Москву. 



小结

г在一些音组当中发в的音，比如-ого, -его. 在某些单词中读作х, 如：
мягкий. 

连接词и 和以硬辅音结尾的单词连用时，и要读ы的音，如：Антон и 
Анна. 

单词：
май 五月
красивый 美丽的，漂亮的
здорово 真好，真棒
корпус 一栋楼房；躯体
газета报纸
два 二
брат兄弟
вода水
час小时
шапка帽子


